



# 馬宮西小だより

No. 6 令和6年10月号

9月30日 発行

住所 西区飯田新田189-2

電話 624-4041 FAX 624-2273

メールアドレス mamiyanishi@saitama-city.ed.jp

【学校教育目標】

まなぶ子・みとめあう子・やりぬく子

【みんなの合言葉】

にこにこ しっかり

## 読書の秋

校長 さかぐちひろのり  
坂口裕範

9月は夏のような蒸し暑さが続き、このまま季節が変わらないのでは…とってしまうような毎日でしたが、月末ぐらいから急激に気温が下がり、秋の訪れを感じるようになりました。秋といえば、食欲の秋、読書の秋、実りの秋、芸術の秋、スポーツの秋と、沢山の「秋」が頭に浮かびますが、過ごしやすい気候となり、様々なことに打ち込める絶好の季節といえます。

さて、こうした色々な「秋」の中、今回は「読書の秋」を取り上げたいと思います。「読書の秋」という言葉は、一般的には中国の唐時代の詩人である韓愈（かんゆ）の詩の中にある「燈火稍く親しむ可く（灯火ようやく親しむべし）」という一節が元になっているといわれています。韓愈が自分の息子に「秋は過ごしやすいので夜は明かりをつけて読書をするのに適している」と読書を勧めたもので、夏目漱石も小説「三四郎」の中でこの言葉を引用しています。こうしたことから、「最適な気候の秋に読書をしよう」という風潮が生まれ、「読書の秋」といわれるようになったようです。

私はこれまで、恥ずかしながら「文学作品」といわれるような本をあまり読んでおらず、非常に後悔しているところなのですが、あるジャンルの読書は、よくしていました。それは…「推理小説」です。推理小説好きな母の影響を大きく受けたようで、赤川次郎氏の「三毛猫ホームズシリーズ」や西村京太郎氏の「トラベルミステリーシリーズ」、江戸川乱歩氏の「少年探偵シリーズ」などに大はまりしていました。真犯人は誰なんだろうと考えながら、わくわくして読んでいたことをよく覚えています。

読書をする、「語彙力が身に付く」「読解力が育つ」「論理的思考力が育つ」「集中力が鍛えられる」「多くの知識が得られる」「想像力が豊かになる」「リラックスできる」など、様々な効果があるといわれています。振り返ってみれば、私も読書（推理小説でしたが）を通して、読解力や思考力（特にクリティカルシンキング〔※〕）、文章力などが身に付いたかなと感じています。

近年、読書や新聞など活字に触れる子どもたちが少なくなったと言われています。最近は、テレビやパソコン・スマホ等の普及で、たくさんの情報を映像を通して取り入れることができるようになりました。そのせいか、子どもも大人も本を読むという機会が減ってきているように思います。読書離れは、社会全体の大きな課題といえるかもしれません。

こうした状況も踏まえながら、本校では、10月の1か月間を「読書月間」として、様々な取組を行っていきます。詳細は裏面をぜひ御覧いただきたいのですが、こうした取組を通して、子どもたちに多くの素敵な本との出会いを提供し、読書の楽しさを味わわせるとともに、読書によって身に付く様々な力を伸ばしていきたいと考えています。この機会にぜひ各御家庭でも読書を楽しんでいただけると嬉しいです。



※クリティカルシンキング→これは本当に正しいのか？他に方法はないのか？と疑いながら考える力のこと

## 竜巻発生想定避難訓練を行いました。

9月1日(日)は防災の日でした。本校では9月6日(金)に竜巻を想定した避難訓練を行いました。今年の台風や突然のゲリラ雷雨等に代表されるように、気象災害とそれに伴って起こる災害は予測することが困難です。訓練等を通して、自ら判断し、自分の命を守る行動がとれる力を養っておくことが大切です。



## 本に触れあうチャンスです。

今年度も、図書ボランティアさんによる読み聞かせを7回、お願いしています。9月11日(水)に3回目が行われました。授業の前に人の声をとおして、じっくりと本と向き合う時間は、心が落ち着くよい時間となっています。10月は読書月間です。図書ボランティアさんの読み聞かせのほか、図書・掲示委員会児童による朝会やイベント、読書パズルやクイズ、お話給食など心の栄養となる取組が待っています。

※図書ボランティアさんを募集しています。児童への読み聞かせや、季節の掲示物の作成をしてくださっています。興味のある方は、月～木曜日の10時から14時に学校にお電話をください。

## 綺麗な水があることの大切さを学びました。

9月18日(水)に4年生が社会科見学で行田浄水場と利根大堰に行ってきました。

水道から出てくる水の源や、きれいな水ができるまでの過程などを学びました。きれいな水が供給されるための工夫や苦勞を知ることで、水の大切さを実感できた1日になりました。

## 校庭などがきれいになりました。

9月25日(水)に除草活動を行いました。夏の暑さと雷雨等の影響か、1学期末に除草した場所も雑草が勢いよく成長していましたので、今回は、保護者の方にも呼びかけ、御協力をいただきました。児童だけではできない場所の活動も行っていただき、きれいになりました。身近な大人の方と一緒に活動でき、児童にとってよい学びにつながりました。ありがとうございました。

また、環境ボランティアとして、ソフトボールチームリトルレモンズの篠崎様、お米農家の中嶋様、チャレンジスクール副実行委員長の清水様にも日頃から除草等、環境整備にお力添えいただいております。ありがとうございます。

<お願い>

秋分の日を境に、昼間の時間が短くなるとともに、暗くなるのが早くなってきました。自転車のライトを点灯することや帰宅時刻の約束など、学校でも指導しますが、御家庭でも交通安全や事故防止について話題にしてみてください。

◎バイバイタイム(遊びに出た後、さよならをする時間)  
4月～10月 17:00 11月～3月 16:30

## 10月の生活目標 本をたくさん読もう

### 10月 行事予定

日	曜	行 事
1	火	生活朝会
2	水	⑧6年修学旅行
3	木	⑧④6年修学旅行 探究
4	金	⑧⑩
5	土	
6	日	
7	月	⑧⑨⑩教育相談週間 ～11日
8	火	児童集会(図書掲示委員会)
9	水	⑧⑪3年社会科見学
10	木	縦割り計算タイム クラブ
11	金	⑧⑫アルジージャスクールキャラバン
12	土	
13	日	
14	月	スポーツの日
15	火	⑧
16	水	⑧⑬⑭読み聞かせ
17	木	⑧⑮第2回学校運営協議会 探究 1年秋探し
18	金	⑧⑯⑰
19	土	⑧⑱土曜授業日 学校公開 馬西っ子まつり
20	日	
21	月	⑧⑲⑳
22	火	⑧㉑3～6年水泳指導
23	水	⑧㉒⑳⑳人権の花運動 1・2年水泳指導
24	木	⑧㉓㉔体育朝会 クラブ
25	金	⑧㉕㉖
26	土	※土曜チャレンジスクール
27	日	
28	月	⑧㉗㉘引率下校 2年町探検 馬宮中学区ブロック会議
29	火	生活朝会 4年プラネタリウム学習
30	水	⑧㉙㉚就学時健診 3時間授業 3～6年水泳指導
31	木	⑧㉛㉜つぼみの日 探究

⑧朝の学習 (イメージ・クロッキー)  
⑧読書タイム ⑧計算タイム ⑧漢字タイム  
⑧わくわくタイム⑧業間マラソン⑧集団下校  
⑧ICT サポーター来校日 ⑧スクールカウンセラー来校日  
⑧スクールソーシャルワーカー来校日 ⑧馬西っ子クラブ  
⑧PTA 下校時見守り隊